

Tag der Menschenrechte - staatliche Maßnahmen greifen in Mexiko zu kurz

09.12.2019 20:55

PRESSEMITTEILUNG

[COMUNICADO DE PRENSA](#)

Stuttgart, den 09. Dezember 2019.

Anwälte und Menschen, die sich für die Menschenrechte engagieren, müssen in Mexiko nach wie vor um ihr Leben fürchten. Dem Staat gelingt es nicht, sie angemessen zu schützen. In der Mehrheit der Fälle stecken sogar staatliche Akteure hinter den Angriffen. Die Regierung unter Präsident López Obrador hat die Staatsanwaltschaft reformiert, aber die Aufklärung von Verbrechen verläuft immer noch schleppend. Zugleich sitzen viele Unschuldige nach wie vor im Gefängnis.

Carola Hausotter, Koordinatorin der Deutschen Menschenrechtskoordination Mexiko, zeigt sich besorgt und fordert: „Die mexikanische Regierung muss dem Schutz von Menschenrechtsverteidiger*innen und der Aufklärung von Verbrechen größere Priorität einräumen. Nur so kann sich die Menschenrechtslage in Mexiko verbessern.“

Der massive Druck nationaler und internationaler Menschenrechtsorganisationen hatte am 20. November dazu geführt, dass der Leichnam von Arnulfo Cerón gefunden wurde. Der Anwalt war am 11. Oktober verschwunden. Die Hintermänner sind nach wie vor auf freiem Fuß. „Mit Arnulfo Cerón ist erneut ein Menschenrechtsverteidiger auf brutale Weise ermordet worden. Die Hintergründe der Tat müssen aufgeklärt, und alle Schuldigen bestraft werden. Nur so kann der mexikanische Staat die Abschreckung schaffen, dass sich solche Verbrechen nicht wiederholen“, führt Hausotter weiter aus.

Darüber hinaus versprach die Regierung unter López Obrador bei Amtsantritt, politische Häftlinge freizulassen. „Einige Menschen, die unter falschen Anschuldigungen im Gefängnis waren, wurden freigelassen. Doch noch immer sitzen viele Unschuldige im Gefängnis.“, erläutert Hausotter. Die Koordination wird mit einer Postkartenaktion auf den Fall von Pablo López aufmerksam machen.

Sein Fall steht für zahlreiche andere Menschen, die sich engagieren und deshalb unter falschen Anschuldigungen verhaftet werden. Viele von ihnen sitzen über Jahre unschuldig im Gefängnis. Pablo López kämpfte als indigener Menschenrechtsverteidiger über 20 Jahre gegen das Abholzen des Waldes in seiner Gemeinde in Oaxaca, Mexiko. Am 15. August 2010 überfielen ihn 15 Männer und nahmen ihn fest. Sie hatten keinen Haftbefehl.

Die Vereinten Nationen forderten bereits im Jahr 2017 seine Freilassung. Seine Verhaftung sei unrechtmäßig gewesen, so die Arbeitsgruppe gegen willkürliche Verhaftungen. Auch Michel Forst, Sonderberichterstatter der Vereinten Nationen für die Lage von Menschenrechtsverteidiger*innen, stellte fest, dass es eine Vielzahl von Unregelmäßigkeiten im Prozess gegeben hat. „Der Forderung der Vereinten Nationen, dass Pablo López freigelassen werden muss, schließen wir uns an. Die mexikanische Regierung ist aufgerufen, die Fälle von politischen Häftlingen zu überprüfen. Wenn dies erfolgt, muss sie Pablo López aus dem Gefängnis entlassen,“ schließt Hausotter.

Die deutsche Menschenrechtskoordination Mexiko ist ein Netzwerk von: Lateinamerika-Hilfswerk Adveniat, Amnesty International (Deutsche Sektion), Brot für die Welt – Evangelischer Entwicklungsdienst, CAREA e.V., Initiative Mexiko, Mexiko-Initiative Köln/Bonn, México vía Berlin, Bischöfliches Hilfswerk MISEREOR, Missionsprokur der deutschen Jesuiten, Missionszentrale der Franziskaner, Ökumenisches Büro für Frieden und Gerechtigkeit e.V., Pacta Servanda e.V., Partner SüdMexikos, e.V., pax christi Kommission Solidarität Eine Welt und Promovio e.V.



Kontakt für weitere Informationen: Carola Hausotter, Koordinatorin des Netzwerks „Deutsche Menschenrechtskoordination Mexiko“

Weitere Informationen zu dem Fall Pablo López Alavez

[Radiosendung "Freiheit für inhaftierten Umweltschützer Pablo López Alavez!"](#)

[Artikel "Vom Waldschützer zum politischen Gefangenen – Freiheit für Pablo López Alavez"](#)

Día de los derechos humanos: las medidas del Estado Mexicano se quedan cortas

COMUNICADO DE PRENSA

Stuttgart 9 de diciembre de 2019.

Abogados y personas que se comprometen con la defensa de los derechos humanos en México siguen temiendo por sus vidas. En la mayoría de los casos hay actores estatales responsables de los ataques. El gobierno del presidente López Obrador ha reformado la Fiscalía General, pero el esclarecimiento de estos delitos avanza todavía con mucha lentitud. Al mismo tiempo muchas personas inocentes siguen en prisión.*

Carola Hausotter, coordinadora de la /Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México/, expresa su preocupación y demanda que “el Estado Mexicano otorgue la máxima prioridad a la protección de las personas defensoras de derechos humanos y a la investigación de los crímenes en su contra. Sólo así podrá mejorarse la situación de los derechos humanos en México”.

El descubrimiento del cadáver del abogado Arnulfo Cerón el 20 de noviembre fue resultado de la intensa presión ejercida por organizaciones mexicanas e internacionales de derechos humanos. “Con Arnulfo Cerón, de nuevo ha sido asesinado de forma brutal un defensor de los derechos humanos. El trasfondo de los hechos debe ser aclarado y todos los responsables sancionados. Es la única manera de que el Estado Mexicano pueda conseguir el efecto disuasorio para que estos crímenes no se repitan”, declara la Sra. Hausotter.

El gobierno de López Obrador prometió con motivo de su toma de posesión la liberación de personas defensoras criminalizadas. “Algunas personas que estaban en prisión por acusaciones falsas fueron puestas en libertad, sin embargo, todavía muchas inocentes siguen en la cárcel”, indica la Sra. Hausotter. La coordinación quiere llamar la atención sobre el caso de Pablo López con una campaña de tarjetas postales. Su caso es representativo de los de otros muchos que, por actuar con un compromiso social, son encarcelados bajo acusaciones falsas. Un alto número permanecen de forma ilegal durante años en prisión.

Pablo López luchó durante más de 20 años como defensor de derechos humanos indígena contra la tala de bosques en Oaxaca, México. El 15 de agosto del 2010 fue detenido por 15 hombres sin orden de aprehensión. Las Naciones Unidas demandan desde el año 2017 su puesta en libertad. El Grupo de Trabajo contra Detenciones Arbitrarias ha declarado que su encarcelamiento es ilegal. También Michel Forst, Relator Especial de Naciones Unidas sobre la situación de los defensores y defensoras de derechos humanos, ha constatado que en su proceso se han producido un gran número de irregularidades. “Nos sumamos a la demanda de Naciones Unidas de que Pablo López sea puesto en libertad. Se insta al Estado Mexicano a revisar los casos de personas defensoras criminalizadas. Cuando esto se haga Pablo López deberá ser puesto en libertad”, concluye la sra. Hausotter.

La Coordinación Alemana por los Derechos Humanos en México es una red integrada por las siguientes organizaciones alemanas: Obra pastoral para Latinoamérica Adveniat, Amnistía Internacional (Sección Alemana, A.C.), Carea A.C., Centro Franciscano de Desarrollo y Misión, Companer@s de México del Sur A.C., Iniciativa para México de Colonia y Bonn, Initiative Mexiko (INI-MEX), México vía Berlín A.C., Obra Episcopal MISEREOR, Oficina Ecuménica para la Paz y Justicia A.C., Pacta Servanda A.C., Pan para el Mundo - Servicio Protestante



oeku-buero.de

Ökumenisches Büro für Frieden und Gerechtigkeit e. V.

para la Diaconia y el Desarrollo, pax christi / Comisión Solidaridad Un Mundo, Procura Misionera de los Jesuitas Alemanes y Promovio A.C.



[Zurück zur Newsübersicht](#)